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1. CONTEXTE 

 
En septembre 2006, CBC/Radio-Canada entreprenait une étude approfondie afin 
d’identifier des solutions pour la modernisation de ses installations et le 
développement de son site. CBC/Radio-Canada a établi, dès le départ, quatre 
grandes conditions pour le succès de cette étude portant à la fois sur les installations 
de la Société et sur son site : 
 
1. Adapter ses locaux aux besoins d'un diffuseur du 21e siècle; 
2. Créer un espace de travail stimulant et performant pour tout le personnel; 
3. Financer le projet sans l’apport de fonds publics et sans toucher à l’argent des 

programmes; 
4. Respecter les besoins de la communauté environnante et mieux s'intégrer au 

plan urbain de la ville. 
 
C’est dans ce contexte qu’à l’automne 2006, CBC/Radio-Canada a entrepris de 
mettre en place une démarche de consultation des parties prenantes qui pourraient 
être interpelées par cette étude, soient les représentants des divers groupes et 
organismes socio-économiques ainsi que les citoyens du quartier voisin. 

 
 

2. ÉTAPES DE LA DÉMARCHE 
 

La démarche s’est divisée en deux principales rondes de consultation du milieu.        
 

2.1. PREMIÈRE RONDE DE CONSULTATION DU MILIEU 
 
La première ronde de consultation a permis de rencontrer une série d’acteurs 
représentant bien la diversité des intérêts et préoccupations présents dans le 
milieu (habitation, qualité de vie, services et commerces de proximité, 
développement économique).  Ces entretiens ont mis en lumière les besoins 
et attentes de la communauté. Ils ont aussi donné l’occasion d’échanger sur 
les besoins et contraintes de CBC/Radio-Canada et de son intention de 
travailler en étroite collaboration avec la communauté. La mise en place 
d’une démarche participative a été au nombre des sujets discutés avec les 
participants.  
 
En somme, à l’automne 2006, une quinzaine d’acteurs du quartier Centre-Sud 
impliqués dans des organisations, associations et tables de concertation ont 
été rencontrés. Une démarche consultative est proposée à la suite de ces 
rencontres. Celle-ci prévoit la formation d’un comité-conseil constitué de 
représentants du milieu.  

 
2.2. FORMATION D’UN COMITÉ-CONSEIL 
 
La liste des participants invités à se joindre au comité-conseil a été établie à la 
suite de la première ronde de consultation du milieu. Les participants ont été 
sélectionnés en fonction de leurs connaissances et expertises dans un ou  
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plusieurs champs d’intérêts pertinents à l’étude du milieu et, aussi, de leur 
représentativité en regard des enjeux du quartier. Leur nombre est limité à dix 
afin d’assurer l’efficacité des rencontres et d’obtenir une contribution 
optimale de chaque participant (Annexe A – Membres du comité-conseil). 
 
Le mandat du comité consistait à formuler des recommandations portant sur 
les besoins du milieu et les enjeux d’aménagement à prendre en 
considération dans l’élaboration de l’étude de modernisation de la Maison 
de Radio-Canada et du développement de son site (Annexe B – Démarche 
de consultation du milieu). 
 
De janvier à avril 2007, le comité-conseil s’est réuni six fois. Les sujets de 
discussion abordés portaient notamment sur l’historique et le contexte urbain, 
le potentiel de développement et les aspects réglementaires, les besoins du 
milieu, l’aménagement et l’intégration urbaine. 
 
À l’issue de ces rencontres et de quelques rencontres individuelles avec les 
membres du comité, une série de recommandations a été endossée par tous 
les membres du comité-conseil, et présentée à CBC/Radio-Canada en juin 
2007 (Annexe C – Recommandations du comité-conseil). La Société a reçu 
favorablement ces recommandations, dont plusieurs de celles-ci ont déjà été 
intégrées au plan directeur déposé aux autorités municipales (Annexe  D – 
Réponse de Radio-Canada aux recommandations du comité-conseil). 
 

 
2.3. DEUXIÈME RONDE DE CONSULTATION DU MILIEU 
 
La deuxième ronde de consultation du milieu consistait à présenter la 
démarche réalisée avec le comité-conseil, les recommandations formulées 
par celui-ci et le plan directeur proposé pour la modernisation de la Maison 
de Radio-Canada et le développement de son site. Différents publics 
interpellés par le projet ont été invités à venir voir la maquette du plan 
directeur et ont pu échanger avec les représentants de CBC/Radio-Canada 
au sujet de la vision de développement du site, de même que sur les étapes 
de mise en œuvre.  
 

2.3.1. Séance d’information pour les groupes socio-économiques 
Le 6 décembre 2007, une séance d’information est organisée afin de 
permettre aux représentants d’organismes socio-économiques de venir 
échanger sur le plan directeur. Près de 50 invitations sont envoyées et une 
trentaine de participants assistent à la rencontre (Annexe E – Invitation 
aux représentants d’organismes du quartier). 
 
2.3.2. Porte ouverte pour les citoyens du quartier 
Une journée porte ouverte a été organisée le 8 décembre 2007. Une lettre 
d’invitation a été distribuée à 1500 résidences et entreprises dans le 
secteur délimité par les rues Amherst, Sainte-Catherine, Papineau et Viger. 
42 visiteurs ont participé à la rencontre (Annexe F – Invitation aux citoyens 
du quartier).  
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L’événement porte ouverte, qui avait lieu à l’Écomusée du fier monde, a 
également été l’occasion pour les participants de compléter un 
questionnaire et ainsi transmettre leurs impressions sur le projet (Annexe G 
– Questionnaire).  
 
 
2.3.3. Autres rencontres avec des parties prenantes 
Depuis le début de l’année 2008, plusieurs rencontres ont eu lieu avec des 
acteurs de la communauté afin de maintenir informées les personnes 
intéressées. Ces rencontres alimentent également la réflexion sur certaines 
des recommandations du comité-conseil, notamment l’inclusion de 
logement social et abordable sur le site de la CBC/Radio-Canada.  
 
2.3.4 Présentations publiques 
Au printemps 2008, la maquette de la modernisation de la Maison de 
Radio-Canada et du développement de son site fut présentée au 
Complexe Desjardins dans le cadre des activités de l’événement 
« Montréal du Futur ». Approximativement 750 personnes ont échangé 
avec les agents d’information de CBC/Radio-Canada qui étaient sur 
place pour expliquer le concept proposé et recevoir les commentaires. La 
maquette fut également présentée lors des Journées de la culture les 27 et 
28 septembre derniers. À cette occasion, près de 150 personnes ont eu 
l’occasion de voir la maquette et d’échanger avec les représentants de 
CBC/Radio-Canada. 
 
 
 

 

3. PROCHAINES ÉTAPES 
 

CBC/Radio-Canada prévoit aménager un local où ses représentants pourront 
accueillir sur une base régulière les gens du quartier et ainsi leur donner 
l’occasion de voir ou revoir la maquette illustrant le plan directeur. Une 
invitation postale aux résidents du quartier se fera avant le début de la 
consultation publique, de manière à permettre aux personnes intéressées de 
préciser leur connaissance de ce développement d’envergure.  

 
Constatant les retombées positives de la démarche de consultation et 
d’information du milieu mise de l’avant à l’automne 2006, CBC/Radio-
Canada entend poursuivre cette approche aux différentes étapes 
subséquentes d’élaboration et de mise en œuvre de son projet. La 
planification des prochaines étapes de cette approche se fera au cours des 
prochains mois.  

 



Annexe A 

 

 
MODERNISATION DE LA MAISON DE RADIO-CANADA ET DEVELOPPEMENT DE SON SITE 

 
MEMBRES DU COMITE CONSEIL – DEMARCHE DE CONSULTATION DU MILIEU 

 
René Binette : Directeur, Écomusée du fier monde. 

 
 

Pierre Charron: Propriétaire du Petit Extra et du Lion D’or  depuis 22 ans.  Président du 
Regroupement des Commerçants et Propriétaires de la rue Ontario.  
 
 

Marie-Ève Hébert : Marie-Ève Hébert, directrice, Corporation de développement 
communautaire (CDC) Centre-Sud. 
 
 

Louise Hodder : Directrice générale, CDEC Centre-Sud/Plateau Mont-Royal (corporation de 
développement économique et communautaire). 
 
 

Louise Lanctôt : Directrice générale du Groupe CDH (Conseil en développement de 
l’habitation), membre d’Habiter Ville-Marie et de la Table d’aménagement 
Centre-Sud, résidante du quartier Centre-Sud. 
 
 

Marie Lessard : Professeure, Institut d'urbanisme, Université de Montréal. 
 
 

Eric Michaud : Coordonnateur, Comité logement Centre-Sud, membre d’Habiter Ville-
Marie. 
 
 

Ron Rayside : Architecte, table pour l'aménagement du Centre-Sud.  
 
 

François Robillard :   Président de l’Association des résidants et résidantes des Faubourgs de 
Montréal, résidant du quartier Centre-Sud 
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Questionnaire – Plan directeur   Annexe G 

Réaménagement du site de Radio-Canada 
 

 

Ce questionnaire nous aidera à bien cerner vos attentes face au réaménagement du 
site de Radio-Canada et d’en prendre compte dans les prochaines étapes.  
Merci de prendre quelques minutes pour compléter ce questionnaire. 
 
 
1. Êtes-vous satisfait de l’information qui vous a été donnée aujourd’hui ?  
      
  OUI                                  NON, pourquoi ?  
 
 
 
 
 
2. Quelle est votre appréciation du plan directeur  qui vous a été présenté aujourd’hui ?  
    (1 très intéressant, 5 peu intéressant) 
 

 1           2           3           4           5 
 
Pour quelles raisons ? 
 
 
 
 
3. Selon vous, est-ce que ce projet viendra améliorer la qualité de vie dans le quartier ?    
 

 OUI, de quelle façon ?   NON,  pourquoi ? 
 
 
 
 
 
 
 
4. Avez-vous d’autres commentaires ou suggestions portant sur le plan directeur du 
réaménagement du site de Radio-Canada ? 
 
 
 
 
 
Merci de nous indiquer vos coordonnées pour nous permettre de vous transmettre de 
l’information sur le projet : 
 
Nom (en lettres moulées) : 
________________________________________________________________ 
 
Adresse : 
_________________________________________________________________________________ 
 
Tél. : ________________________  Courriel : 
___________________________________________________ 


